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引註凡例 

 

一、康德( Immanuel Kant ) 

CBH  “Conjectures on the Beginning of Human History”, in Kant：Political 
Writings, tr. H. B. Nisbet, ed. Hans Reiss, Cambridge Univ. Press, 1991, 
pp. 221-34. 

CF  “The Contest of Faculties”, in Kant：Political Writings, tr. by H. B. 
Nisbet, ed. Hans Reiss, Cambridge Univ. Press, 1991, pp. 177-90. 

CPR Critique of Pure Reason, tr. And ed. by Walter Kaufmannaul Guyer & 
Allen W.Wood. Cambridge Univ. Press, 1999.  

本書收錄康德1781與1787兩種版本，習慣上以A25表示第一版的第25
頁，B36是第二版的第36頁。 

CPrR Critique of Practical Reason, tr. Mary J. Gregor, Cambridge Univ. Press, 
1997.引註標為( CPrR 5：15 )意指全集版第五冊第十五頁 

G Groundwork for the Metaphysics of Morals. 

本書採李明輝的譯本。《道德形上學之基礎》，李明輝譯，台北：

聯經，1990。 

IUH  “Idea for a Universal History with a Cosmopolitan Purpose”, in 
Kant：Political Writings, tr. H. B. Nisbet, ed. Hans Reiss, Cambridge 
Univ. Press, 1991, pp. 41-53. 

MM The Metaphysics of Morals, translated by Mary J. Gregor, Cambridge: 
Cambridge Univ. Press, 1996. 引用本書時不採頁碼，而以康德註明的

小節表示，如第20節( MM §20 ) 

PP  “Perpetual Peacee”, in Kant：Political Writings, tr. H. B. Nisbet, ed. 
Hans Reiss, Cambridge Univ. Press, 1991, pp. 93-130. 

RR Religion within the Limits of Reason Alone, tr. Theodore M. Greene and 
Hoyt H. Houston, Harper & Row Publishers. 本書採李秋零譯本。《單

純理性限度內的宗教》，李秋零譯，漢語基督教文化研究所，1997。 

TP  “On the Common Saying:”This may be true in theory, but it does not 
apply in practice”, in Kant：Political Writings, tr. by H. B. Nisbet, ed. 
Hans Reiss, Cambridge Univ. Press, 1991, pp.61-92. 中譯為《論俗語所

謂：這在理論上可能是正確的，但不適合於實踐》，本文簡稱為《理

論與實踐》。 
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二、霍布斯( Thomas Hobbes ) 

Lev Leviathan, ed. Edwin Curley, Hackett Publishing Company, 1994. 

三、洛克( John Locke ) 

T2 Second Treatise of Government, ed. C. B. Macpherson, Hackett 
Publishing Company, 1980. 本書內容之引用按照書中劃分的小節，而
不依頁碼或章節。 

四、盧梭( Jean-Jacques Rousseau ) 

DI Discourse on the Origin of Inequality in On the Social Contract and 
Discourses, tr. Donal A. Cress, Hackett Publishing Company, 1983, pp. 
105-61. 

SC On the Social Contract in On the Social Contract and Discourses, tr. 
Donal A. Cress, Hackett Publishing Company, 1983, pp. 15-103. 

※引用括號內的順序為（縮寫：章（節）數，引用頁數），或者為（縮寫，§章
（節）數）。若原書中未標誌章（節）數，則為（縮寫，頁數） 

※文中所引用之康德原文翻譯，皆參考自上述所列之參考書目，再經筆者潤飾而

成。 

※文中註釋之標號用法，若標記在標點符號之前，表示為該名詞下註解，若標記

於標點符號之後，表示為該句話整段下註解。 
 
 


